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任轩冬的探索
“让阳光洒在足球的场地上。”这已经

是任轩冬最喜欢说的一句话之一。身为“胜
利联盟”的创始人，最近两三年他一直致力
于青少年足球培训和推广工作。“我们只是
想尽自己的努力能够给喜欢踢球的孩子多
一些场地，多一些指导他们的教练，让他们
尽情享受这项运动。”这个看起来远比实际
年龄成熟的阳光型男此前从未从事过任何
和足球相关的工作，却仅仅因为单纯的热
爱，便拿出全部的热情，投入到足球这项运
动中来。
就在一个多月前，任轩冬和他的“胜利

联盟”已经做成了一件类似高雷雷义举的
事，在江西崇义县山区为当地小学捐建了
一块新球场。由他们发起的“绿茵梦想”球
场捐赠计划也迈开了第一步，“今后我们每
年捐赠的场地将不少于一块，而且面向全
国。”
任轩冬说，在捐建过程中，他也碰到很

多困难和波折。“一开始当地政府建议我们
在一个已经有绿化的空地上建，但我们实
地考察完之后，发现需要拆除部分政府投
资过的绿化工程，这样的重复建设无疑是
浪费，所以最后选择了一个旧广场。这样一
来，比我们一开始的预算增加了不止一倍，
但建成后是崇义县唯一的一块足球场地。
我看那些喜欢足球的孩子真的很开心。”
要建一块球场，并不容易。通常修建一

片标准的 !!人制人工草皮球场，算上所有
的草皮、灯光，以及运输成本等等，投入一
般在 !"#万元左右。任轩冬发现，在那些真
正有需要的山区和边远地区，条件有很多限
制。“像石英砂、橡胶颗粒、草皮这些，在当地
都是采购不到的，无形当中就增加了很大的
运输成本和施工成本，有的时候甚至都快赶
上草皮的费用。当然，也正是因为这些困难，
才让这些场地在当地更为可贵。”

在任轩冬看来，“在我们的城市规划
中，居住环境周围很少有方便到达和使用、
适合青少年尤其是小孩踢球的场地。有些
学校有球场，也都是空着，其实没有人踢。”
既然如此，是不是有可能在国内成立

一个专门的组织或者机构，为孩子们修建
更多球场？任轩冬说，他们已经在开始尝试
探索。“通过今年崇义县的第一块场地，我
们想成立一个‘绿茵梦想’基金，而且已经
跟中国足协一起发布了‘绿茵梦想’的计
划，由我们牵头，我们每年至少建一块，也
希望全社会对青少年发展志同道合的朋友
或机构加入，把大家的力量集到一起，每年
给需要的地方多捐赠几块场地。”他说，“我
们也在努力尽快把这个基金以社会法人的
形式注册下来，更方便开展工作。”
“胜利联盟”的根据地在北京，但从今

年开始，他们也已经触及到了上海，在这里
开展青少年足球培训。任轩冬说，他们与前
世界足球先生菲戈合作成立的“胜利联
盟$菲戈足球学院”在上海已经有两个点
授课，不过都是租用的社会球场，很难找到
像在江西一样的合适场地。“这样的资源在
城市中非常缺乏，但我们特别希望能有。”
任轩冬说，“现在我们想多建一些‘空气气
模’足球中心，这种场地恒温、恒湿、恒
%&'("，能够让孩子们在更为舒适、更为健
康的环境中训练。”
一块球场，承载多少欢乐和梦想。无论

是高雷雷还是任轩冬，他们都在努力，都在
尝试。还有其他人呢？ 本报记者 关尹

! ! ! ! !让阳光洒在足球的场地上"#任轩冬的这句

话$想必也是很多热爱足球的孩子们的心声"

上海的校园足球$走在国内校园足球领域的

前面" 有这样一个数据$自上海校园足球联盟成

立两年多来$ 加入联盟的学校已经猛增到 !"#

所$相比前几年飞速增加"听上去$自然令人欢欣

鼓舞" 不过其负责人也表示$他们同样有无法回

避的烦恼$!场地%师资等都是比较大的难题" #

确实$即使是到了今天$小孩子想要好好地

踢球$依然不是一件容易的事情"父母的管教%课

业的繁重%场地的制约等等因素都在迫使他们远

离足球这项运动"

像北上广等大城市中$因为寸土寸金$要在

市区建一块球场是非常不容易的事&而在一些山

区和偏远地方$虽有空地$主要的掣肘又变成了

资金不足"即便孩子们想踢$又能去哪学去哪踢'

国内的足球场实在太少了$ 这是一个无法回

避的问题"无论是学校里的球场$还是对外营业的

公共球场$数量都与人口极不相称" 相比之下$不

妨看看近邻日本$在他们的居民区$几乎隔几条街

就能看到一片小的空地"虽然不大$通常也只有简

单的两个小球门$却是学龄前的孩子嬉戏%玩球的

最佳场所"

这或许能给我们一点启发( 建球场不用求

大%求高档$最重要的是$能够有一块地方容得下

孩子们的梦想$ 别让他们在钢筋水泥的城市中$

无法触摸到足球的快乐" ! ! !

关尹

!"#!

退役球员高雷雷热心校园足球却遭烦心事———

捐建学校球场为何被叫停
必 须 承

认，青少年足
球如今已成为
中国足球的一
大热门词，各
界对它的关注
也是从 未 有
过的热烈。但
同时，发展青
少年足球、校
园足球依然
存在各种障
碍。前阵子，
退役球员高
雷雷想在丽
江一所小学
捐建球场却
被叫停一事，
就曾一度引
起轩然大波。

推广和普
及青少年足
球，需要资金、
教练，但必不
可少的是场
地，否则一切
都是空谈。无
论在上海还是
在别处，一块
能让孩子踢球
的场地，都显
得无比珍贵。

高雷雷的垦荒
一个多星期前，中国职业足球史上第

一位自由转会留洋的球员高雷雷在微博上
求助，称自己想在云南省丽江市白沙完小
建一块足球场，当一切施工材料准备就绪
之时，却被告知政府要介入，工程只能无奈
搁置。

有人愿意掏钱无偿为学校捐建球场，
还能办不成？这事，居然还真有。
白沙完全小学在云南丽江玉龙山脚下

海拔 ')##米的白沙镇，只有几十名学生，
九名教职员工。这个学校的足球队曾经进
入云南省少年男子足球比赛四强，还分别
为国安、鲁能梯队输送了 )人和 *人，但学
校里只有泥泞的土场。
而据丽江市外宣办透露，高雷雷确实

计划投资 "#万建设一个小球场，但是早在
之前政府就在这里规划投资 "##万建设一
个大型现代化体育场，高雷雷的项目刚好
与政府项目冲突。不过对于这样的说法，高
雷雷表示此前并不知情，校方也没有跟他
说过政府的这个项目计划。
应该说，高雷雷在职业生涯中并没有

太大的建树，但他退役之后因为一直坚持
从事各种公益活动，反而更被人熟知。收入
并不高的他自己捐钱在国家级贫困县建了
希望小学，多次深入四川山区给孩子送足
球装备，做过支教老师，还捐出过一辆校
车。他为青少年足球默默付出的时候，校园
足球远不是现在这般火爆的“概念股”，而
是无人问津的蛮荒之地。
即便在如今，纵然赶上了政策扶持青

少年足球的好时候，高雷雷却发现，前方的
路仍然举步维艰。复杂的手续和与当地政
府巨大的沟通成本，他并不是第一次领教
了。'#!'年在乐山捐校车时，手续足足办
了几个星期还没办完。
也许这一次，高雷雷确实还需要依照

规定，耐心地走完环评、安全评估、资质审
查等正规流程，才能等到球场建设工程上
马。但至少，他的求助已经给掌舵校园足球
发展的有关部门提了个醒———民间足球人
士有热情、有能力、有经验，如果合作引导
有方，当是校园足球发展的有力帮助。
校园足球的初期规划，已经打通了国

家两个政府部门，发展足球不再只是体育
总局足管中心的事，如今教育部还提供了
关键的教育政策扶持与激励。但是，即便如
此，要实现校园足球人口三年内翻 +倍，要
让足球深入人心，仅靠政府部门的力量与
经验，或许仍有不小的缺口。

对于校园足球这样的系统工程来说，
顶层设计固然重要，但最终决定成败和效
率的，往往还在于基层的实践。正如高雷雷
所说，“让更多的孩子有机会遇到足球，爱
上足球，这才是最重要的”。校园足球的发
展，需要更多接地气的民间志愿者的参与。
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